

INSTANCE PARTICIPATIVE TAMBOURINE / VIGNE-ROUGE

Synthèse de la séance du 30 janvier 2024, de 18h30 à 20h00

Présidence : Daniela CAPOLARELLO, directrice

Prise de notes : S. Morandini, secrétaire

Le présent compte-rendu se trouve sur le site de l'école : <https://edu.ge.ch/primaire/tambourine-vigne-rouge>

ORDRE DU JOUR

1. Accueil de la directrice
2. Inscriptions 2024, point de situation.
3. Projet Derib à Carouge.
4. Enseignants et MA : vie des écoles, activités effectuées et projets en cours ou à venir.
5. Communication de Mme Giezendanner (MA) : projet " Bien-vivre ensemble " – Groupe de prévention.
6. Communication de l'éducatrice : Résultats du sondage sur les jeux du préau.
7. Communication de l'infirmière: Projet goûters sains et durables à la Vigne-Rouge.
8. APE de la Tambourine
 - Retour sur la fête d'Halloween.
 - Retour sur la fête de l'Escalade.
 - Prochaines activités, concours de maths et sortie pompiers.
 - Retour sur le climat de l'école suite aux mails « comportements dangereux ».
 - Quid la mise en place d'un comité sur les préaux par la Ville de Carouge avec participation des APE.
- APE Vigne-Rouge
 - Semaine sans écran du 29 avril au 3 mai, collaboration avec la MQ.
9. Maison de Quartier de Carouge
 - Fête du Printemps du 22 mars.
 - Inauguration des arbres sur la place de la MQ le 15 mai.
10. Divers

Présents	Jean-Marc	ANTONIOLI	RBS de la Tambourine
	François	BERTHOUD	Chef de service, Service des affaires sociales de la Ville de Carouge
	Céline	BORGHINI	Représentante des parents (école de la Tambourine)
	Damien	EQUEY	Représentant des parents (école de la Vigne-Rouge)
	Sabrina	GIEZENDANNER	Enseignante de la Vigne-Rouge / MA
	Vefa	LE DREZEN-NOVERRAZ	Infirmière scolaire, SSEJ
	Emérancienne	MARET	Educatrice sociale, OMP
	Florence	MICHEL VALENTI	Animateurs de la MQ de Carouge
	Justine	RICHARD	Enseignante de la Tambourine
	Sylvain	VERGNAL	Représentant des parents (école de la Tambourine)
	Mathieu	ZBÄREN	Responsable de secteur GIAP

Excusés :

Raphaël	POLIER	Enseignant à la Tambourine / MA
Henok	SAMUEL	RBS, école de la Vigne-Rouge

1.	Accueil de la directrice
	Mme Capolarello souhaite la bienvenue aux personnes présentes et excuse les membres qui sont absents. M. Polier est en camp.
2.	Inscriptions 2024 des nouveaux élèves de 1P, point de situation
	Les inscriptions auront lieu cette année durant la semaine du lundi 26 février au samedi 2 mars 2024. Une permanence obligatoire doit avoir lieu dans toutes les écoles le vendredi 1^{er} mars . Les inscriptions auront lieu sur rendez-vous. La formule avec des plages horaires définies pour chaque famille est reconduite.
	<u>Inscriptions à la Vigne-Rouge</u>
	Une vingtaine d'élèves sont attendus. Les inscriptions auront lieu le jeudi 29 février et le vendredi 1 ^{er} mars de 16h30 à 18h30. 22 élèves partiront

	<p>au CO.</p> <p><u>Inscriptions à la Tambourine</u></p> <p>40 élèves environ sont attendus. Les inscriptions auront lieu le jeudi 29 février et le vendredi 1^{er} mars de 16h30 à 18h30. 56 élèves vont partir au CO.</p> <p>Mme Capolarello précise que la Vigne-Rouge est susceptible d'accueillir de nouveaux élèves, durant le mois de mars, lorsque l'immeuble situé à côté de l'hôtel Ibis, à la route de St Julien, sera ouvert à la location.</p>
<p>3. Projet Derib à Carouge – Carouge Fête Derib</p>	
	<p>La Ville de Carouge va rendre hommage à Derib, l'un des auteurs suisses de bande dessinée les plus connus. Il est l'auteur notamment du personnage de Yakari, créé en collaboration avec le scénariste Job.</p> <p>Du mercredi 31 janvier au dimanche 14 avril, pour fêter ses 80 ans et une œuvre comprenant plus d'une centaine d'albums avec des nombreuses séries cultes, "l'association Carouge fête la BD" va transformer la ville de Carouge tous les soirs. Ainsi la place du Marché sera baptisée place des Indiens, la rue de Saint-Joseph deviendra la rue des Totems, et une nouvelle place des Alpes apparaîtra place de Sardaigne.</p> <p>Les élèves de toutes les écoles de Carouge ont reçu 2 flyers : le programme des manifestations et un dessin à colorier.</p> <p>Mme Capolarello ajoute que toutes les classes de l'établissement de la 1P à la 8P vont prendre part à un travail collectif sur la BD. Cela sera aussi l'occasion d'exercer le langage. Les dessins ainsi réalisés par les élèves pourront être admirés lors de l'inauguration le mercredi 28 février ainsi que lors d'une exposition prévue le jeudi 29 février et le jeudi 1^{er} mars. Le Service culturel de la Ville de Carouge est mis à contribution. La bibliothèque de Carouge a ainsi prêté des albums de BD de Yakari pour servir de base aux travaux des enfants.</p>
<p>4. Enseignants et MA : vie des écoles, activités effectuées et projets en cours ou à venir.</p>	
	<p><u>Pour la Vigne-Rouge</u></p> <p>Mme Giezendanner expose les projets de la fin de l'année.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Les classes de la 4P à la 8P ont participé au projet du champ au jardin. Les élèves ont travaillé sur le thème de la nature en ville. Les parents ont pu admirer les travaux des élèves lors d'une exposition le jeudi 30 novembre 2023. • La fête de l'Escalade a eu lieu le mardi 12 décembre avec les activités habituelles, dont un défilé des élèves déguisés à la salle de gymnastique. • Les classes de 1P à 4P ont présenté un concert de chants de Noël. Les élèves, répartis en 2 groupes, ont chanté devant leurs parents un soir de la semaine avant les vacances de fin d'année. • Les élèves de 8P de la Vigne-Rouge, qui participent au projet de l'Orchestre en classe, se sont produits en concert avec les élèves de 7P de la Tambourine, qui prennent part aussi depuis cette année au projet, le jeudi 21 décembre 2023. Cela a été un moment très festif. Il y avait une fierté certaine chez les élèves de réussir à jouer tous ensemble des airs de musique.

- Le Conseil d'école est en train de préparer un projet de rally, qui réunirait toutes les classes au mois de juin.
- Le jeudi 2 mai aura lieu la deuxième journée sportive pour les élèves de 5P à 8P de l'établissement.

Pour la Tambourine

Mme Richard résume les activités qui ont eu lieu récemment.

- La bibliothèque de l'école a réouvert en janvier. Les horaires sont le lundi et le jeudi de 16h00 à 16h30.
- Les retours sur la fête de l'Escalade du mardi 12 décembre sont très positifs.
Durant la journée se sont déroulées à l'école les activités habituelles : chants traditionnels, dégustation de la marmite, défilé pour les élèves de 1P à la 4P à la salle de gym et boum à l'aula pour les élèves de 5P à 8P. Le soir la fête a continué, grâce à l'APE et aux animateurs de la maison de Quartier, malgré la pluie. Ce fut un moment très animé et festif avec beaucoup de stands de nourriture et un concours de déguisement.
- Les élèves de 4P, 5P et 6P pourront de nouveau participer, sur inscription, à des ateliers de **jeu d'échecs**. Les séances auront lieu le mardi de 11h35 à 12h20, après les vacances de février. M. Frauchiger, enseignant à la Tambourine, sera en charge de l'activité. Le Giap est informé et sera partie prenante car l'atelier a lieu durant la pause déjeuner. Mme Borghini estime que c'est une démarche très positive.

5. Communication de Mme Giezendanner (MA) : projet " Bien-vivre ensemble " – Activités pensées par le Groupe de prévention.

Mme Giezendanner décrit les activités déjà conduites ou à venir.

Les élèves ont pu pratiquer:

- ✓ En décembre des activités avec le **calendrier de l'Avent numérique**. Chaque classe a préparé une séquence vidéo, et les autres élèves peuvent la visualiser via les TBI (tableaux blancs interactifs) installés dans toutes les classes.
- ✓ Des activités sur le thème de **la confiance en soi** à travers le visionnage de courts métrages. Il s'agissait de trouver les mots qui font du bien et les compétences dans lesquelles on se sent à l'aise.
- ✓ Des discussions basées **sur des textes philosophiques**, adaptés à l'âge des élèves.
- ✓ Prochainement auront lieu des activités en classe, à l'aide **d'albums** fournis par Action Innocence, pour prévenir les problèmes liés à l'usage inadaptés des écrans.

6. Communication de l'éducatrice : résultats du sondage sur les jeux du préau.

Mme Maret a effectué un sondage auprès des élèves de la Tambourine pour connaître leur avis sur les jeux existants, leur ressenti lors des moments de la récréation et leurs souhaits en matière de jeux du préau.

Pour les élèves ne sachant pas lire, le sondage était basé sur des images.

Les résultats sont très variés et parfois surprenants. Les élèves ont exprimé en majorité un ressenti positif des récréations.

Les plus jeunes apprécient de jouer avec les amis, les jeux symboliques, jouer au loup. Les plus âgés sont très contents de jouer sur le terrain de foot, de pratiquer tous les jeux de ballon et d'utiliser la table de ping-pong.

Ils aimeraient en plus :

- ✓ Des balançoires.
- ✓ De structures ludiques pour les grands (les jeux du préau situés devant l'école sont réservés aux élèves de 1P à 4P).
- ✓ Des coins pour se poser, s'isoler, des cabanes.
- ✓ Plus d'espace verts.
- ✓ Plus de temps pour les récréations.
- ✓ Dans l'idéal : une piscine (sic).

Il n'est pas simple de déceler dans les réponses les jeux auxquelles les filles n'osent pas prendre part. Mme Maret va transmettre le document avec les réponses du sondage. Il est joint à ce PV.

Il n'y a pas eu de sondage à la Vigne-Rouge. Un nouveau préau va être installé cet été et l'expérience avec les kits récréations n'a pas été concluante.

7. Communication de l'infirmière : Projet goûters sains et durables à la Vigne-Rouge.

L'année passée, au printemps, Mme Le Drezen-Noverraz avait mis sur pied une exposition sur les goûters sains à la Tambourine.

L'expérience sera reconduite cette année à la **Vigne-Rouge** avec un budget plus conséquent. L'association Terre des Hommes viendra faire une conférence sur le commerce équitable. La semaine du **20 mai** un grand goûter sera organisé, pour les parents et les élèves, en collaboration avec GTA (Genève Terre Avenir) et la Fourchette verte.

Dans le domaine de l'alimentation des élèves, M. Berthoud décrit, pour sa part, deux démarches en cours.

La première se déroule sur le long terme. Désormais le Giap collabore avec l'Association **Ama Terra**. Le label **Ama Terra** prévoit des critères de qualité supplémentaires aux critères de la **Fourchette verte** pour les aliments.

Une importance particulière est accordée à l'achat durable des denrées alimentaires. Lors de l'achat, la préférence est donnée aux aliments issus d'une production écologique, socialement responsable et respectueuse des animaux. Les aliments de saison et régionaux sont privilégiés. Ainsi, la viande, les œufs et les produits laitiers sont d'origine suisse. Les légumes et les fruits utilisés sont de saison et les produits importés portent en grande partie un label bio ou de commerce équitable.

Ce partenariat avec **Ama Terra** contribue à la réduction des déchets alimentaires. Les établissements vont être formés à une planification précise des menus, à l'utilisation des restes et à la conservation des aliments, pour éviter le gaspillage. Ce projet dépend beaucoup des animateurs et

animatrices et représente une plus-value pour les enfants. La Crèche du Val d'Arve a déjà expérimenté ce projet.

En deuxième lieu, M. Berthoud évoque le projet du **Restaurant sensible**.

Il aura lieu au mois de mars : du 4 au 29 mars 2024 et met l'accent sur le thème du gaspillage. Il porte plus spécifiquement sur la gestion des déchets dans les restaurants scolaires. Un bilan sera fait à la fin de cette activité. Elle demande une forte implication de la part des employés des cuisines scolaires et des cuisiniers afin de prévoir les portions et les menus.

M. Zbären confirme que le Giap est très engagé sur le thème du gaspillage alimentaire et que beaucoup de pistes de réflexion sont menées. Tous les acteurs du Giap sont concernés : du cuisinier aux collaboratrices des cuisines scolaires.

8. Communications des APE

APE de la Tambourine

Retour sur la fête d'Halloween

Le moment festif dédié à la décoration des citrouilles le lundi 30 octobre, en soirée, a rencontré beaucoup de succès. Il n'y a pas eu assez de citrouilles à vider et décorer pour tout le monde. Cette première manifestation du genre a bien fonctionné. Elle sera sans doute reconduite l'année prochaine.

Fête de l'escalade APETambourine/MdQ mardi 12 décembre

Pour l'école de la Tambourine, l'APET a organisé une fête le soir dès 18h00 à la Maison de Quartier. Il y a eu un défilé, la dégustation de soupe aux légumes et un concours de déguisements. La fête a eu un grand succès, beaucoup de familles sont venues.

Concours de maths et sortie pompiers

L'APE a proposé aux élèves de la 5P à la 8P de participer au quart de finale du 38^{ème} championnat international de jeux mathématiques et logiques. 13 enfants se sont inscrits pour ce concours qui a eu lieu le vendredi 19 janvier à l'aula de la Tambourine de 16h00 à 17h00. Les enfants étaient pris en charge par les membres de l'APE. Un goûter était proposé. 5 élèves se sont qualifiés pour la demi-finale qui aura lieu le samedi 16 mars à l'école de Sécheron.

Mme Capolarello demande s'il est possible d'ouvrir le concours aux élèves de la Vigne-Rouge. Mme Borghini répond qu'un parent devrait se charger alors de conduire les enfants à la Tambourine. Ce projet prend place à une période de l'année où son planning est très chargé.

En avril une visite à la caserne des pompiers de Carouge est prévue.

Retour sur le climat de l'école suite aux mails « comportements dangereux ».

Des parents se sont inquiétés suite à des courriels envoyés par la directrice dans le courant de l'automne. Ces messages annonçaient aux parents

que l'école avait été sensibilisé par le SSEJ (Service de santé, de l'enfance et de la jeunesse) à la pratique dans les préaux de jeux où les enfants pouvaient se mettre en danger (jeu du sommeil indien, du foulard, de la virgule) et les titulaires de classe avaient été sensibilisés à tout ce qui pourrait constituer un jeu inadapté, sortir de l'ordinaire.

Mme Le Drezen-Noverraz explique que ces pratiques ont reflué. On n'en voit plus la trace mais il faut rester attentif pour la suite.

Mise en place d'un comité sur les préaux par la Ville de Carouge avec participation des APE

M. Berthoud explique qu'il n'a pas été possible d'inclure les APE comme partenaires consultatifs dans le projet de la modernisation et rénovations des préaux d'école. Le premier préau à être rénové sera celui de la **Vigne-Rouge**. Les travaux auront lieu en principe cet été.

Les prochaines étapes sont les suivantes :

- 1) Le Service de l'Urbanisme va présenter, courant février, le projet qui a été élaboré pour la Vigne-Rouge au Conseil administratif.
- 2) Le projet sera discuté au Conseil municipal.
- 3) Puis envoyé à une commission pour étude de faisabilité.
- 4) In fine le Conseil municipal votera les crédits pour les travaux, suite aux recommandations de la commission qui a examiné le projet.

En automne un bilan sera effectué, après cette première réfection, et les travaux débiteront pour les autres préaux. Celui des Promenades est prioritaire pour la suite.

Mme Giezendanner explique que l'école aurait aimé être impliquée dans le choix des nouveaux aménagements. M. Berthoud explique que la commune a choisi un mandataire expérimenté qui a présenté un projet très intéressant qui devrait plaire aux enfants et répond à tous les critères demandés actuellement.

APE Vigne-Rouge

M. Equey explique qu'une semaine sans écrans est prévue du 29 avril au 3 mai, en collaboration avec la MQ. Une circulaire sera distribuée aux élèves pour annoncer les activités prévues.

Mais tout est en suspend car l'association a perdu beaucoup de membres et elle peine à fonctionner. Mme Borghini explique que l'APET était un "en sommeil" quand elle est arrivée dans l'école et des projets originaux (soirée hot-dogs par exemple) ont permis à des parents de s'impliquer à nouveau et de faire revivre l'association.

Mme Capolarello annonce que l'école peut collaborer en effectuant les photocopies des flyers.

9. Maison de Quartier de Carouge

Bonhomme Hiver

Le 22 mars sera brûlé le bonhomme Hiver sur la Place de Sardaigne. Un flyer va être distribué aux écoles afin d'informer les parents d'élèves sur le déroulement des activités.

Des ateliers à la Maison du Quartier seront organisés pour les familles pour réaliser le Bonhomme le mercredi 6 mars et le samedi 16 mars. Les élèves inscrits aux Giap des écoles de la Tambourine et du Val d'Arve pourront se rendre avec un animateur à la Maison du Quartier faire des décorations pour le Bonhomme Hiver. Les dates ne sont pas encore fixées.

Manifestation du mercredi 15 mai

Le 15 mai aura lieu une fête sur le thème de la nature, devant la Maison du Quartier, en collaboration avec l'Eve des Grands-Hutins. Un arbre sera planté.

Mme Michel Valenti conclut en disant que la Maison du Quartier organise tout le long de l'année des sorties en famille.

10. Divers : pas de divers.

La séance est levée à 20h00. Mme Capolarello remercie les membres pour leur participation.

La prochaine séance aura lieu le jeudi 16 mai, à l'aula de la Tambourine.